# VIDA NACIONAL VIDA NACIONAL

D = 1 (- - - - -

**Bolívares** 

#### OCTUBRE 1964

### PRESUPUESTO NACIONAL

El viernes 2 de octubre el ministro de Hacienda, Andrés Germán Otero, presentó al Congreso el proyecto de Presupuesto Nacional para el año 1965. Merece meditación el siguiente cuadro de supuestos egresos e ingresos:

#### EGRESOS

| •                                     | Bolivares     |
|---------------------------------------|---------------|
| Ministerio de Relaciones Interiores   | 1.428.000.000 |
| Ministerio de Relaciones Exteriores   | 55.000.000    |
| Ministerio de Hacienda                | 755.000.000   |
| Ministerio de la Defensa              | 741.000.000   |
| Ministerio de Fomento                 | 183.000.000   |
| Ministerio de Obras Públicas          | 1.447.000.000 |
| Ministerio de Educación               | 806.000.000   |
| Ministerio de Sanidad y Asist. Social | 620 000.000   |
| Ministerio de Agricultura y Cría      | 524.000.000   |
| Ministerio del Trabajo                | 60.000.000    |
| Ministerio de Comunicaciones          | 291.000.000   |
| Ministerio de Justicia                | 189.000.000   |
| Ministerio de Minas - Hidrocarburos   | 10.000.000    |
| Rectificación de Presupuesto          | 44.000.000    |

#### **INGRESOS**

| •                    |               |
|----------------------|---------------|
| Impuestos directos   |               |
| Impuestos indirectos | 1.006.000.000 |
| Dominio territorial  | 12.000.000    |
| Dominio industrial   | 6.000.000     |
| Tasas                | 178.000.000   |
| Diversos             | 59.000.000    |

La suma total de 7.260 millones del Presupuesto supone un aumento de 74 millones (el uno por ciento) sobre los gastos erogados por el Estado venezolano en el ejercicio fiscal anterior.

El ministro Otero justifica este aumento en el ritmo expansivo que registra la economía del país, según los datos recogidos sobre el primer semestre de 1964. La industria se ha incrementado en un 20%; la construcción privada y pública, en un 3,4%; la industria petrolera experimentará un auge adicional del 2,2% el año entrante; las reservas internacionales han aumentado en 837 millones de dólares; y se observa una firme expansión de los depósitos y créditos bancarios.

En el Presupuesto aumentan los gastos previstos para defensa, orden público y administración de justicia hasta alcanzar 875 millones; hay un aumento de 57 millones en Educación y 48 millones en Sanidad.

Días antes el ministro Otero había expresado su preocupación por el incremento excesivo del gasto social. Todos estábamos asombrados del torrente de oro que se deriva hacia la burocracia.

Una novedad del actual proyecto de presupuesto es el programa anejo que el ministro Otero presenta sobre las obras concretas en que se ha de invertir cada una de las partidas. El ministro solicita la colaboración del Congreso Nacional para que se controle el cumplimiento de dichas metas.

Se supone que, durante el mes, el Congreso estudia el proyecto con toda detención e imparcialidad. Descorazona, sin embargo, encontrarse en la prensa con titulares como el que pudimos leer en "La Esfera" del 3 de octubre: "No aprobarán Presupuesto en Congreso URD y FND si antes no hay Ancha Base". Lógica caprichosa. No sabíamos que la bondad o la maldad de un Presupuesto dependiera también de la Ancha Base.

#### EL VIA-CRUCIS DE LA ANCHA BASE

Como lo habíamos predicho en nuestra pasada crónica, el proyecto de Gobierno de Ancha Base ha dado para todo octubre. Tal vez nace estos mismos días, cuando esta crónica esté en prensa. Lleva, en todo caso, una gestación de siete meses. Sería un auténtico sietemesino. Aunque las malas lenguas dicen que Leoni es especialista en partos largos. Al finalizar octubre, la prensa registra el grito agónico de Uslar: El país no puede esperar más.

Todo octubre hemos saboreado las pintorescas incilencias de la Batalla del Cambural.

La primera semana con escenario gris de tragicomedia. En el salón Vuelvan Caras del Círculo Militar se reúnen las Comisiones de AD, URD y FND con el premier Barrios, en representación de Leoni. Se trataba de la cuota de poder que había de corresponder a cada fracción.

Los contertulios salieron cariacontecidos. Paz Galarraga, sin ganas de declarar. Jóvito —el más interesado—, deprimido. Uslar, manifiestamente descontento: "La Amplia Base se hace en este mes o el FND se retira de las conversaciones." Hasta se habló de que "el hombre" preparaba un mensaje sensacional dirigido al país. Ha pasado el mes de octubre. Estamos esperando el sensacional mensaje.

En la segunda semana, escenario rosado de cámara nupcial. AD se muestra generoso. Decimos AD porque Leoni parece tomar y cambiar de decisión según las visitas de los capitostes del Directorio del Partido, quienes, por otra parte, con inaudito descaro, afirman que esas decisiones son de exclusiva incumbencia del Ciudadano Presidente. Se ha decidido dar a cada partido 3-5-6. Es decir: tres Ministerios, cinco Institutos Autónomos y seis Gobernaciones.

El tercer cuadro es de color verde oliva, la más intrincada y sutil de las escaramuzas. Los Ministerios se fueron jerarquizando por el monto de su Presupuesto. AD se reservó el Ministerio de Obras Públicas, el Ministerio de Relaciones Interiores y el Ministerio de Educación. Además, en manos de independientes, muy gratos al partido, el MRE, Defensa y Minas... Por supuesto, el IAN y el BAP. URD bregó la Gobernación de Caracas para Ugarte Pelayo. Pero hubo de contentarse con Hacienda, Trabajo y Sanidad. FND logró Agricultura y Cría, después de perder el MRE para Escovar Salom. Además, Comunicaciones y Justicia.

Una caricatura señala a Leoni (AD) ordeñando dos pezones de la vaca con una gran cantimplora. Jóvito y Uslar bregan con uno solo y una menguada tinaja.

# VIDA NACIONAL VIDA NACIONAL

Canciller, y la discusión por la Gobernación de Caracas.

De nuevo parecían las cosas a punto de melcocha. El día 13, inesperadamente, el actual Gabinete presentó la dimisión y Leoni se la aceptó.

El Gobierno de Ancha Base, tal como se anunciaba, suponía: Barrios, Sucre Figarella y Siso Martínez en el MRI, MOP y MEN; Ugarte Pelayo, Guzmán Lander y Hernández Solís, en Trabajo, Sanidad y Fomento; Segnini La Cruz, J. J. González Gorrondona y Escovar Salom, en el MAC, Comunicaciones y Justicia. Seguirían en sus puestos Otero, Pérez Guerrreo y el general F. Gómez.

Así estaban las cosas hasta la última semana de octubre, cuando surgió la última escena de la tragicomedia. El escenario se puso negro.

La prensa anuncia que AD veta a Ugarte Pelayo, Segnini La Cruz y González Gorrondona. Al primero, por supuestas represiones contra los adecos en tiempo de la dictadura, siendo Gobernador de Monagas, y, antes, como consejero de Miraflores. A Segnini La Cruz, por haber sido, también en tiempo de la dictadura, uno de los principales colaboradores de Tamayo Suárez en el MAC. Ignoramos si hay y qué razones hay contra González Gorrondona. Se afirmó que Leoni no admitía candidatos, sino ternas de candidatos, para las designaciones ministeriales.

#### EL FRENTE DE OPOSICION

Para colmo de venturas, los sectores de extrema izquierda, con aliento y colaboración de los comunistas, han iniciado un jueguito de alianza que trata de hacer competencia a los pintorescos actores de la Amplia Base. En realidad, se trata de lograr un Amplio Frente de Oposición.

De Cheíto Herrera a Héctor Mujica; de Larrazábal a Dáger; de Américo Chacón a Domingo Alberto Rangel; de Ramos Giménez a Larrazábal... entrevistas, compromisos, programas... Y nada... como resultado final, porque, en una y otra ocasión, es muy difícil hallar el común denominador para todos los egoísmos, ambiciones y vanidades.

- Lo más divertido del sainete es el último número de Larrazábal: ha publicado un disco con sus canciones y un prólogo lírico-acuático-celeste.

### EL SECUESTRO DE SMOLEN

Impresiona conjeturar qué van a pensar de Venezuela en lejanas tierras. Un país de riquezas fabulosas y de aventuras espectaculares: raptos, secuestros, piraterías...

Ya en tiempo de Gómez un grupo de nuestros estudiantes rebeldes se apoderó, con asombro del mundo, de Curazao.

En el término de dos años, el asalto al "Santa María" y al "Anzoátegui"; y los secuestros del coronel James K. Chenault, la del ídolo mundial del balompié Alfredo Di Stéfano, y ahora la del teniente coronel Michael Smolen, segundo jefe de la Misión Aérea de U.S.A. en Caracas... nos ponen en peligro de convertir a Venezuela en el país predilecto de las novelas macabras.

A las 8 de la mañana del viernes 7 de octubre, Smolen salía de su quinta "Blanca", de las Colinas de Bello Monte, acompañado de su jefe, el coronel Choate. Al abrir la puerta de su carro fue secuestrado por tres desconocidos armados de ametralladoras, en una acción de 20 segundos. Choate, que estaba a la derecha del carro, huyó veloz y con un salto afortunado pasó la verja de la vecina quinta "Monina".

A las pocas horas estaba movilizada toda la policía nacional, que trabajó 86 horas de búsqueda infructuosa. Alguna agencia interesada hizo correr la voz de que Smolen sería fusilado si en el Viet Nam ejecutaban a Nguyen Van Troi, acusado de atentar contra la vida del ministro de la Defensa de USA, general Mac Namara. Las autoridades yanquis se hicieron eco de la amenaza y adelantaron gestiones ante el Gobierno de Saigón.

Se llegó a sospechar que el aviador secuestrado había sido internado en algún reducto guerrillero de las montañas de Lara. Muy confiados del próximo rescate y de las pistas descubiertas se manifestaban el ministro Barrios y los jefes de la policía... cuando en la noche del lunes 12 de octubre, a las 10.40 p. m., Smolen fue hallado en la Avenida Los Samanes de la Florida.

Ni se sabe aún determinadamente quiénes fueron los raptores del aviador norteamericano. Pasan de 20 los detenidos por sospechas. Smolen, personalmente, ha reconocido el apartamento donde se le tuvo detenido cuatro días, que resulta ser la oficina del pintor Angel Luque, apartamento A-3 del edificio Araucania, esquina del Porvenir, en la calle Negrín de Sabana Grande.

#### LA RESACA DEL CASO DEL MAIZ

No andaba del todo descarriado el Dr. Edecio La Riva Araujo. Cuando la Comisión parlamentaria absolvió de toda culpa al ministro Osorio y al director del BAP, Hermágoras Hómez, protestaron algunos diputados de la precipitación sectaria y partidista, pues era elemental esperar el dictamen previo que pudiera dar Contraloría.

Ahora el informe de la Contraloría deja muy mal parados a los precipitados —si no interesados— miembros de la Comisión parlamentaria, ensayo prematuro de la actuación de la Amplia Base.

Contraloría declara "culpable en lo administrativo al Dr. Armando Rodríguez Trilla, subdirector del Banco Agrícola y Pecuario, a quien se consideró principal responsable por su actuación en las mencionadas negociaciones, determinando la Sala que esa actuación fue la que dio origen a los inconvenientes surgidos y a la investigación realizada; y responsables secundariamente a los doctores Hermágoras Hómez y Emilio Pi-

# VIDA NACIONAL VIDA NACIONAL

talúa, director-gerente y secretario, respectivamente, del mencionado Instituto".

Con ello quedaba absuelto de culpabilidad el ministro Osorio. Pero Hómez ha protestado y apelado a tribunales superiores. Afirma que el ministro Osorio mintió en sus declaraciones a la Contraloría.

Arrechederra comentó con mucha gracia en "El Mundo": "A ese mozo hay que callarlo... Porque miren... si ese mozo sigue con esa sacadera de cuestiones, ahí va a salir medio gobierno para afuera, empatucado y no de almidón."

#### UNA REQUISITORIA SIN RESPUESTA

Cuando se acerca el V Congreso de Trabajadores, Manuel Alfredo Rodríguez, Escalera Rodríguez, el compañero de ayer, uno de los disidentes arsistas, acaba de publicar un artículo feroz en su fondo y en su forma, con el título de "El país sindical". Extraña que no haya salido de la CTV una réplica satisfactoria.

Dice Manuel Alfredo entre otras lindezas:

"Se ha mencionado y exaltado tanto el supuesto poderío de la CTV, que semejante mentira ha llegado a convertirse en uno de los mitos convencionales de la política venezolana... Los profesionales de la dirigencia obrera habrán de montar un nuevo show que se identifica con el clásico ejemplo del elefante blanco. Póngase al frente del MOP un ministro que no sea adeco, ni adeco sin carnet, y la CTV se cuartea desde el techo hasta los cimientos. Elimínense del Presupuesto los Bs. 603.000 anuales y los Bs. 55.000 mensuales que el Gobierno destina a sostenerla, y la veremos disiparse como llovizna veranera. El subsidio global de Bs. 1.363.000 —el Gobierno concede ilegalmente a la CTV las partidas presupuestarias para el sindicalismo no gobiernero--- es el espinazo de ese aparato de intimidación y chantage que bajo las órdenes de Miraflores y el edificio Atlántida está acabando con la demo-

"...El V Congreso. "y que" de Trabajadores —con su hipócrita colecta previa de Bs. 200.000— será un tinglado de feria en el imperio del desempleo, el hambre y la miseria. Líderes que uno conoció como agraristas en Portuguesa vendrán como albañiles de Monagas o zapateros de Anzoátegui. Pero no debe olvidarse que el jefe de la CTV distrae sus ocios criando un leoncito."

Aparte del tono agresivo y venenoso de estas afirmaciones, hay en ellas acusaciones concretas que fuera bueno no dejar sin contestación.

#### LA DELICADA POSICION DEL COPEI

Nadie ignora que el aglutinante de los partidos de la Amplia Base ha sido el miedo común ante el incremento electoral del Copei. Ahora resulta muy delicada la posición del partido verde ante los próximos acontecimientos. Algunos de sus jefes subalternos se precipitan a veces en infantiles declaraciones y amenazas.

Muy serenamente Rafael Caldera ha precisado la política del Copei en reciente discurso a los legisladores regionales del partido.

"El arreglo de la ancha base es una asociación de intereses incompatibles con el desarrollo de un gran programa de gobierno de resultados positivos. Es una mirada hacia atrás y responde a grupos cronológicamente muy dispersos... La formación de la ancha base clarifica la política nacional en el sentido de una diferenciación entre la componenda, por una parte; el extremismo, por la otra; y la línea franca, leal y revolucionaria, convencida de sus deberes, representada por Copei."

Diferenció la Amplia Base del Pacto de Punto Fijo. Este representó una unidad de posición programática, en tanto que la Ancha Base viene de un divorcio total entre las fuerzas que aparecen sustentándola.

"En Venezuela está en crisis la moral política. Con arreglos de este tipo se está enseñando a la juventud que el mejor camino para escalar posiciones es la inconsecuencia y la deslealtad, y se está premiando el oportunismo."

Respecto de la línea AA adoptada por el partido, expresó que ella ha dado a Copei la posibilidad de diferenciar su posición ante los demás grupos: "Podemos hacer pactos circunstanciales, algunas veces inevitables; pero siempre ratificaremos ante la opinión nacional los objetivos perfectamente limitados de cada ocasión en que se llegue a un acuerdo parcial."

### CENTENARIO DE JOSE GREGORIO HERNANDEZ

El día 26 de octubre se cumplieron cien años del nacimiento del siervo de Dios Dr. José Gregorio Hernández.

El Congreso, el Concejo Municipal de Caracas, la Universidad, los médicos... el pueblo, le han tributado un merecido homenaje. Miles de personas se congregaron, presididas por prelados y sacerdotes, en su pueblo nativo de Isnotú, en Trujillo.

Especialmente conmovería ver en los altares un santo de paltó-levita, investigador revolucionario; santo y sabio a la vez.

SIC ve complacido el curso feliz del proceso de beatificación de este sabio profesional que murió mártir de la caridad el día 29 de junio de 1919, cuando atendía a sus predilectos, los pobres, en la epidemia de la gripe.

Al día siguiente fue llevado en hombros desde la Catedral al Cementerio del Sur. En hombros de la gente del pueblo, que arrebató la urna a los estudiantes y médicos.

Especial satisfacción causa el homenaje que, a propuesta del Dr. Reggeti, le han tributado en la prensa y en la Universidad sus antiguos discípulos, ilustres médicos actuales.